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! ! ! !在闵行东南部，黄浦江拐了一个“!”形的
弯。这里曾经是一片滩涂，几丛芦苇，现在这
里是上海紫竹高新技术产业开发区。

走在紫竹高新区，总会以为走在大学校
园里，这里环境优美，绿树成荫，小桥流水，碰
到的是年轻的面孔，朝气蓬勃。紫竹高新区由
大学校区、研发基地和紫竹配套区三部分组
成。碰到年轻人可能上午在上海交通大学、华
东师范大学上课，下午到研发基地做实验。

唯一一家民营开发区
在所有的国家高新技术产业开发区中，

紫竹是唯一一家由政府、企业、高校联合投
资，并由民营企业为投资开发主体。进行运作
的新型高新技术产业开发区。“其他开发区都
是以地名命名的，唯独紫竹是任意名。”上海
为什么要建一个民营的开发区？紫竹高新区
党委书记骆山鹰近日接受记者采访时介绍，
"#$%&'()%年，高新区历经十年的发展和壮
大，已经成为引领我国高新技术产业发展的

龙头。当时，紫江集团主营业务是劳动密集型
产业，亟待转型升级，闵行区是传统的制造业
集聚区，希望调整产业结构，上海交大也希望
有一个全新的创新平台。三方都有需求，上海
市、闵行区两级政府在听取意见后，决定建立
紫竹高新区，并由民营企业紫江集团担此重
任，依托高等院校资源，形成产、学、研一体化
的新型高科技园区，填补上海高科技园区缺
乏高校支撑的空白，弥补上海高科技园区创
新要素不全、创新能力不足的短板。“‘紫’取
的是‘紫江’的‘紫’，‘竹’是台湾新竹的‘竹’，
希望‘紫竹’也能像新竹一样成为一个产、学、
研一体化的新型高科技园区。”骆山鹰说。

*))%年 #月 %*日，紫竹园区正式获批建
立。*))*年 +月 *,日开工建设。

已入驻企业近!"##家
紫竹高新区一期规划面积 %-平方公里，

骆山鹰说，紫竹要做“小而精”，%.年来紫竹引
进了近 *%))家企业，没有一家是生产型企

业。经过 %+年发展建设，紫竹高新区形成了以
信息软件、数字视听、生命科学、智能制造、航
空电子、新能源与新材料为支柱的产业结构。

以微软、英特尔、可口可乐、印孚瑟斯、中
国商飞、中广核集团、东软软件为代表的一大
批有国际影响力的知名企业和研发机构纷纷
入驻紫竹；同时，积聚和扶持一批以至纯股
份、申联生物、基因科技等为代表的科技型中
小企业的快速发展；也培育和孵化了一批以
汉翔信息、云轴信息、冠勇公司、移康智能等
业内有影响力的创业创新型企业。高新区内
上海交通大学、华东师范大学师生数量达 +

万多人，研发基地内从业人员 -万多人。

决策到落实高效运营
紫竹高新区（集团）有限公司作为高新区

开发主体，以市场为导向，根据现代企业制
度，运用民营企业特有的经营模式，高效有序
地进行总体规划、土地征用、开发建设、招商
引资、经营运行等工作。这种“政府搭台、企业

唱戏”的运营方式，在尊重市场化发展规律前
提下，最大限度地提高社会经济资源的总体
运营效率，也从体制上确保了高新区发展从
决策到落实、从规划到建设过程中的强大执
行力。高新区各项主要经济指标和园区运营
数据，已连续 %,年，每年都能保持两位数以
上的高速增长。“就是在金融危机的那几年，
我们也是保持两位数增长。”骆山鹰说，从诞
生之日起，高新区就按照市场经济条件下现
代企业的组织构架和管理模式来运作的。在
其他地方，一个企业从注册到投产可能走程
序要三年时间，在紫竹，第一天开会拍板同
意，第二天就可以操作，从注册到投产只要一
年半时间。“公司内部的组织架构完全按照
市场化需要设置，通过创新激励等机制，发
挥员工积极性和才能。这是在我国高新技术
开发区以政府主导型管理模式下的一种新突
破，也是我国在高新技术开发区发展管理体
制、运行机制上的有益探索。”

本报记者 鲁哲

紫竹高新区16年走出独特之路
政府搭好!舞台" 企业唱出!好戏"
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习近平强调，双方要把中阿全面
战略伙伴关系落到实处，夯实政治互
信，继续照顾彼此核心利益和重大关
切，支持对方走适合本国国情的发展
道路。中阿是共建“一带一路”的天然合
作伙伴，中方视阿联酋为“一带一路”建
设重要支点国家，赞赏王储殿下提出
“重振丝绸之路”设想。双方要加强发展
战略对接和产业政策沟通，规划好、运
营好中阿共建“一带一路”旗舰项目，促
进中东海湾地区经济发展。中方愿同阿
方打造全方位、立体化能源合作格局，
深化投资和金融合作，拓展创新合作。
要加强安全合作，坚决反对一切形式的
恐怖主义。要坚持民心相通，密切人文
交流，加强不同宗教和不同文化包容互
鉴。中方支持实施好王储殿下发起的
“青年大使”访华项目，赞赏副总统兼总
理殿下推出的“拥抱中国”计划，愿同阿

方分享经验，共同将迪拜世博会办成一
届令人瞩目的盛会。

习近平指出，当前，西亚北非地区
民众普遍盼稳思定，谋和平、行改革、促发
展是不可阻挡的潮流。中方愿同阿方深化
战略合作，积极探索以发展促和平的中东
治理路径，通过政治途径解决热点问
题，共同促进中东地区安全稳定。

穆罕默德副总统兼总理表示，热
烈欢迎习近平主席来访，希望习主席
感到宾至如归。阿联酋钦佩中国的发
展模式和骄人成就，赞赏中国奉行开
放的发展战略，愿密切同中国广泛领
域合作，做中国可靠的伙伴。

阿布扎比王储穆罕默德表示，我
对 *)%,年对中国的访问记忆犹新。阿
方很高兴能接待习主席这次对阿联酋
的历史性访问。我们十分钦佩中国取
得的发展成就，高度认同习近平主席
的远见卓识和治国理政理念，相信中

国有着光明的未来，必将为世界和平
和人类进步作出更大贡献。阿中在政
治、经济、金融、科技、能源、人文等广
泛领域拥有巨大合作潜力，深化同兄
弟般中国的传统、战略、友好关系始终
是阿联酋对外关系的重中之重。

会谈后，双方发表了《中华人民共
和国和阿拉伯联合酋长国关于建立全
面战略伙伴关系的联合声明》。

两国领导人共同见证了“一带一
路”建设等合作文件的签署。穆罕默德
王储向习近平授予阿联酋国家最高荣
誉勋章扎耶德勋章。

授勋仪式后，穆罕默德王储向习
近平赠送 %匹阿拉伯马。阿拉伯马是
世界最古老名贵的马种之一，向贵宾
赠送阿拉伯马是阿联酋王室对尊贵挚
友的特殊表示和极高礼节。

丁薛祥、杨洁篪、王毅、何立峰等
参加上述活动。

! ! ! !危险！今年第 %)

号台风“安比”（强热
带风暴级）今夜明晨
杀到，预计将在明日
凌晨到上午在浙江舟
山到江苏启东一带沿
海登陆，上海处于这

一范围内，受其影响将出现疾风骤雨！上午 $

时 -)分，台风黄色预警信号拉响，上海市气象
局也已启动台风!级应急响应。据上午最新预
报，别看“安比”只是强热带风暴级别，威力却
不容小觑，**日前后，本市会出现明显风雨天
气，过程雨量可能达到大雨到暴雨级别，局部
大暴雨，并伴有 /到 %)级大风。

此次会否还能擦肩而过
“安比”是 *)%/年太平洋台风季中第 %)

个被命名的风暴。今晨“安比”速度加快，以每
小时 -)公里左右的速度趋向我国，/时位于上
海东面 /-)公里的洋面上，预计“安比”最强可
达强热带风暴级或台风级。
与此前的许多热衷奔向华南的台风不同，

“安比”是瞄准浙江这一带而来的。市气象局首
席服务官傅易说，“安比”的路径，和 *)),年)$

号台风“麦莎”、*)),年 %,号台风“卡努”颇为相
似，当年，“麦莎”给上海市区带来了 /到 %)级大
风，更带来了过程总雨量在 %))毫米到 *,)毫
米之间的大暴雨。不过，这两个台风最终都和上
海“擦肩而过”。但这次，从现有路径预测，它的登
陆点范围已经缩小到江苏舟山到江苏启东一带
沿海，上海也在这个区间内。

资料显示，%$0$年到 *)%1年，登陆上海的
台风有 %)个，不乏带来严重风雨影响的台风，
比如，%$0$年的葛洛莉娅（0$)+号台风），在当
时防灾能力薄弱的情况下，海水冲上了陆地，还
造成了千余人死亡。而 %$11年台风“宝佩”登
陆崇明带来特大暴雨，也造成了巨大的损失。

上海处于台风!危险半圆"

气象专家说，台风登陆指的是台风的低层
环流中心由海洋登上陆地或大型岛屿，历史上，台风中心直面上
海，未必会带来超强风雨，“擦肩而过”反而有可能带来巨大天气
灾害隐患，比如，*)%*年的“海葵”在浙江象山登陆，却给上海带
来 /到 %*级大风及全市大暴雨，这是因为台风造成的暴风雨多
集中在台风移动路线的右侧，也就是所谓“危险半圆”。
“以目前预测路径，虽然‘安比’的行进路线一直在往北调

整，但上海仍处在‘安比’的‘危险半圆’内。”据中央气象台预
报，今天下午起，上海今夜到明日最大风力可达/!%) 级，洋山
港区和上海市沿海海面 %)!%*级，预计大风过程将持续到 *-

日；与此同时，“安比”犹如一台巨大的洒水车，本市的主要降
水时段会出现在 *%日半夜到 **日，过程雨量可达大雨到暴
雨（0)!/) 毫米），局部大暴雨（%))!%,) 毫米），小时最大雨强
0)!+)毫米。 本报记者 马丹
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! ! ! !“大调研就像一场‘及时雨’，解决
了公司发展的燃眉之急。”新兴铸管
（上海）金属资源有限公司副总经理丁
先生对税务部门大调研有着切身感
受。今年以来，国家税务总局上海市虹
口区税务局以大调研为突破口，深入
企业，从问题最急、最多的地方着手，
疏通企业生产经营中的难点、痛点、堵
点，提高纳税人的获得感。

近期，新兴铸管金属资源公司准
备开拓进口硝酸、硫磺等危化品的新
业务，但因没有找到符合条件的场地
而无法办理危化品经营许可证，业务
拓展陷入了停滞。正在这时，虹口区税
务部门大调研时来到了企业。“原以为
这个问题不在税务部门的职责范围
内，没想到第二天就接到了税务部门
的反馈电话。”原来，税务部门在了解
企业的场地需求后，主动与区企业服
务局协调解决，筛选出符合条件的园
区供企业选择。最终，公司在绿地阳光
园产业园区找到了适合场地，为在虹

口安心发展吃了“定心丸”。
为更好地助力企业发展，虹口区

税务部门在大调研中解决好涉税问题
的同时，携手区企业服务局、区工商业
联合会等部门，签署“税商汇”服务企
业合作计划，建立部门间常态化沟通
协调和企业难题快速响应机制，发挥
各方优势，共同解决企业发展难题，打
造优质营商环境。

上海音乐谷是上海唯一的国家音
乐产业基地，也是上海市重点文化创
意产业聚集区。作为园区开发运营商，
上海音乐谷（集团）有限公司反映集团
由 ,家公司组成，由于公司成立时间、
所属行业有所差异，,家公司分别被划
入三个税务所税源管理。“我们在税源
管理上有什么事情要与三个税务所分
别对接，增加了税企双方负担，希望税
务部门能把 , 家公司划入一个税务
所。”上海音乐谷方面提出建议。

虹口区税务部门发现上海音乐
谷、中远、中海等集团总部型企业都存

在这样的共性问题。于是虹口区税务
部门一方面全面排查类似情况，逐户
走访听取需求建议，另一方面制定《集
团总部经济关联企业户管归口管理办
法》，从制度上明确了税源管理划分原
则以及调整程序，让集团总部经济关
联企业归口一个税务所，由重点税源
管理员集中管理。截至目前，虹口区税
务部门已根据企业意愿，对 +家集团
总部型企业、共涉及 ,,户公司的税源
管理进行了调整。

在大调研中，虹口区税务部门面
对日益增多的涉税举报现象，梳理分
析去年涉税举报情况，“对症下药”。据
统计，*)%1年举报案件共 %*1/ 件，其
中同一企业被举报 * 次以上的 +%/

件，占比 0/2-+3；同一企业被举报 ,次
以上的 *1$件，占比 *%4/-3，涉及企业
*,户。涉税举报主要涉及电商或大型
卖场、第三方电子交易平台、物业等企
业不开发票类举报。

本报记者 袁玮

虹口区为企业发展“排堵”
涉税问题全面排查逐户走访对症下药

大调研不忘初心牢记使命 勇当新时代排头兵先行者


